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Т Е М А  Н О М Е Р А:

Мы — 
единое 
целое!

О настоящих мужчинах 
и очаровательных женщинах нашей 
компании читайте на стр. 4–5

БЕЗОПАСНОСТЬ НАЧИНАЕТСЯ 
С КАЖДОГО! 
Приоритет «Газпром 
переработки» – не только 
эффективно перерабатывать 
углеводородное сырье, 
но и делать это безопасно 
для людей и окружающей 
среды.  2024 год объявлен 
в компании Годом культуры 
производственной 
безопасности. О том, что это 
такое, читайте на СТР. 3

СЧАСТЛИВАЯ СЕМЬЯ — ЭТО…
Как объединить два  
праздника – 23 Февраля  
и 8 Марта? Элементар-
но!Рассказать о лучших на 
свете мужчинах и женщи-
нах – самых любимых па-
пах и мамах, которые вме-
сте создают дружные, 
счастливые семьи. В на-
шем материале мы собрали 
истории четырех многодет-
ных семей. СТР. 6–7
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ТРАМПЛИН В ПРОФЕССИЮ
Будущих профессионалов газовой отрасли сегодня готовят буквально со школьной скамьи. Учащиеся «Газпром-классов» к моменту поступления 
в университет уже обладают базовыми знаниями по профилю и готовы предложить рационализаторские идеи.

В сентябре 2023 года открылся первый 
«Газпром-класс» в сетевом формате. Его уче-
никами стали 27 школьников из шести горо-
дов России. В регионах деятельности Обще-
ства «Газпром переработка» поддержку уче-
никам оказывают филиалы компании. 

Ребята изучают профильные предметы, 
что поможет им сдать экзамен при поступле-
нии в университет. «Срез» знаний проводит-
ся уже в процессе обучения. Сейчас учени-
ки «Газпром-классов» принимают активное 
участие в Отраслевой олимпиаде школьни-
ков «Газпром». Ребята демонстрируют свои 
знания в области химии, экономики, инже-
нерного дела, информационно-коммуника-
ционных технологий, математики и физи-
ки. Заочный тур состоялся в декабре 2023 
года, теперь школьникам предстоит преодо-
леть очный этап олимпиады. Астраханский 
газоперерабатывающий и Оренбургский ге-
лиевый заводы организовали для подшеф-
ных ребят специальные оборудованные не-

обходимой техникой площадки, где те смо-
гут пройти интеллектуальные испытания. 
В Астрахани конкурсные задания выполнят 
девять человек в разных научных дисципли-
нах, в Оренбурге – один ученик по направ-
лению «Математика».

Кроме того, будущие газовики становятся 
авторами научных работ, которые презентуют 
на ежегодном конкурсе научно-исследователь-
ских проектов учащихся «Газпром-классов» 
«Ступени». В начале года победителей отбо-
рочного тура наградили на уровне филиалов 
компании. На Сургутском ЗСК вручили ди-
пломы Льву Мельникову и Алине Эсенбеко-
вой. Представители Оренбургского гелиево-
го завода наградили ученика Павловского ли-
цея имени В.А. Нарывского Семена Осинцева. 

Победители отборочного этапа представят 
свои проекты в следующих турах, которые со-
стоятся в этом году.

Юлия КУРГАНОВА 

ПРОСТО О ГЛАВНОМ
В повседневной жизни не хватает времени остановиться, подумать, осознать — а что тебя окружает? Что происходит на соседней улице, в другом 
районе города, в регионе? Насколько это важно для тебя?

Сотрудники Астраханского ГПЗ, как и мно-
гие горожане, основную часть жизни проводят 
на работе. Также часть времени они проводят 
в пути, так как предприятие расположено дале-
ко за пределами областного центра. Как шутят 
сами газовики: ушел на работу – все еще спят, 
пришел с работы – уже все спят. Увидеть изме-
нения в областном центре можно только в вы-
ходные или в новостных программах.

Руководство завода предоставило сотруд-
никам уникальную возможность – узнать об 
изменениях и достижениях Астраханской об-
ласти без отрыва от профессиональной дея-
тельности. На заводе прошла встреча трудо-
вого коллектива с представителями органов 
власти региона.

Особое внимание было уделено развитию 
промышленного комплекса. Михаил Кабаков, 
заместитель министра промышленности, тор-
говли и энергетики области, рассказал о ди-
намично развивающихся предприятиях этого 
сектора экономики и о создании новых произ-
водств. Также заводчане узнали о масштабных 
национальных проектах и региональных про-
граммах, которые затронули ключевые сторо-
ны жизни астраханцев.

Астраханский ГПЗ расположен на терри-
тории муниципального района – Красный Яр, 
история которого неразрывно связана с лето-
писью предприятия. А «Газпром переработка» 
является важным социальным и стратегиче-
ским партнером. В выступлении Руслан Бисе-
нов, глава Красноярского района, поблагодарил 
заводчан за плодотворный труд и сотрудниче-
ство. «Мероприятие понравилось. Я являюсь 

активным пользователем интернета, регуляр-
но слежу за новостями. Но на встрече узнал 
много нового, – поделился механик производ-
ства № 1 Ильшат Досмухамбетов. – Порадо-
вало развитие Красноярского района, с кото-
рым действительно газовиков связывают дру-
жеские отношения».

Наталья ЩЕПАЛИНА 

ИТОГИ РАБОТЫ УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ЦЕНТРА
На заседании педагогического совета Учебно-
производственного центра (УПЦ) обсудили 
итоги работы подразделения за минувший год 
и наметили планы на будущее.

Как подчеркнули участники мероприятия, 
в 2023 году совместно с филиалами Общества 
обучение было организовано для 2 571 челове-
ка. Слушатели высоко оценили деятельность 

центра – согласно данным анкет, средний по-
казатель удовлетворенности качеством обуче-
ния составил 98%.

В рамках образовательного процесса реа-
лизовали три консультационных семинара для 
допуска специалистов к определенным ви-
дам работ, а также программы «Оператор то-
варный» и «Оператор технологических уста-
новок», обучение по которым проходило на 
производстве.

Впервые педагогами выступили сами со-
трудники «Газпром переработки»: в зависи-
мости от опыта и трудового стажа из всех фи-
лиалов компании были отобраны 17 специ-
алистов. В будущем они продолжат занятия 
со слушателями, а пополнить коллектив пре-
подавателей смогут и другие работники Об-
щества.

Кроме того, в течение года сотрудники цен-
тра участвовали в разработке локальных нор-
мативных актов, методических материалов, 
пополнении библиотечного фонда УПЦ, мо-
дернизации учебно-производственной базы.

Благодаря сотрудничеству «Газпром  
переработки» с образовательным учрежде-
нием «Газпром ОНУТЦ» появилась возмож-
ность использовать автоматизированные обу-
чающие системы. Это мультимедийные про-
граммно-технические комплексы, которые 
наглядно демонстрируют учебный матери-
ал, помогают закрепить и проверить полу-
ченные знания.

«Хочется выразить благодарность подраз-
делениям администрации и филиалов Обще-
ства за совместную работу. В 2023 году мы 
успешно осуществили бизнес-процесс «Об-
учение силами УПЦ» и с учетом получен-
ного опыта планируем реализацию новых 
программ обучения работников. В 2024 году 
наши специалисты продолжат развивать ма-
териально-техническую базу центра, обеспе-
чивать проведение значимых мероприятий», 
– поделился Тагир Бакиев, начальник Учеб-
но-производственного центра.

Татьяна НИКИПОРЕЦ 

Руководство Астраханского ГПЗ и представители органов власти Астраханской области

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ОБОРУДОВАНИЯ
На Заводе по подготовке конденсата 
к транспорту заменили «сердце» дожимной 
компрессорной станции.

Старый газотурбинный двигатель отработал 
около 30 тысяч моточасов – это предел ресур-
са силового агрегата. Дальнейшая его эксплу-
атация была бы небезопасной. Он отправлен 
на завод-изготовитель для капитального ре-
монта. Новое оборудование полностью оте-
чественного производства. Его доставили из 
Перми после капитальной ревизии на заво-
де-изготовителе. Транспортировка двигателя 
осуществляется при определенных условиях, 
кроме этого, особое внимание уделяется упа-
ковке. Например, силовой агрегат прибыл на 
площадку ЗПКТ в специальном контейнере, 
внутри которого установлены сорбирующие 
пакеты с силикагелем, они меняют свой цвет 
при насыщении влагой, а платформа автомо-
биля оснащена сейсмодатчиками, с помощью 
которых можно легко определить, подвергал-
ся ли силовой агрегат внешним воздействи-
ям во время транспортировки.

Процесс демонтажа и установки газотур-
бинного двигателя достаточно трудоемкий. 
К работам привлекались работники завода по 
подготовке конденсата к транспорту, а специ-
алисты подрядной организации осуществля-
ли контроль и выполнение всех необходимых 
процедур, предусмотренных изготовителем 
сложного оборудования.

Всего на ДКС установлены три газотур-
бинных двигателя. В ближайшее время бу-
дет произведена замена еще одного сило-
вого агрегата. 

«На данный момент второй двигатель про-
ходит стендовые испытания на заводе-изго-
товителе, и после подтверждения рабочих 
характеристик двигателя он будет поставлен 
на площадку завода для дальнейшей установ-
ки», – рассказал главный инженер ЗПКТ Ан-
дрей Охлобыстин.

Альберт ХИСМАТУЛЛИН 
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БЕЗОПАСНОСТЬ НАЧИНАЕТСЯ С ТЕБЯ! 
Приоритет компании «Газпром переработка» — не только эффективно перерабатывать углеводородное сырье, но и делать это безопасно для людей и окружающей среды. А ключевая в этом 
смысле задача «Цель — ноль» — ноль происшествий и гарантированная безопасность на каждом рабочем месте. Лучшим инструментом для ее достижения является развитие культуры 
производственной безопасности!

В прошлом году было проведено анкетирование 
среди сотрудников администрации и филиалов 
компании. Было предложено ответить на ряд во-
просов и оценить уровень лидерства на пред-
приятии, личную ответственность работников, 
способность управлять рисками, а также эффек-
тивность коммуникации по вопросам безопас-
ности. Именно эти критерии позволяют оценить 
уровень культуры производственной безопасно-
сти и сформировать перечень мероприятий, на-
правленных на ее развитие. Важную роль среди 
этих мероприятий играет специальное обучение 
и формирование коммуникационной среды по 
вопросам безопасности. Любые новые знания, 
которые могут повысить уровень безопасности 
на производственных объектах, необходимо ши-
роко распространять, используя разные спосо-
бы и информационные каналы. Речь идет о про-
активном подходе, когда полезные навыки фор-
мируются еще до того, как что-то произошло. 
В 2023 году состоялось обучение по вопросам 
культуры безопасности, модератором выступил 
Вадим Демченко, организационный консуль-

тант, преподаватель «Газпром корпоративный 
институт». Слушателями стали сотрудники раз-
ных филиалов «Газпром переработки», а также 
администрации Общества. Опытный препода-
ватель объяснил значение ценностей культуры 
безопасности, подходы к разработке ее модели, 
а также ее основные критерии. Подробно оста-
новился на роли и функциях лидера на произ-
водстве, а также значении внутренних тренеров 
в развитии данного направления.

2024 год в компании «Газпром переработка» 
объявлен генеральным директором Айратом 
Ишмурзиным Годом культуры производствен-
ной безопасности, в рамках которого заплани-
ровано проведение цикла мероприятий. Это 
и формирование модели культуры безопасно-
сти, и развитие института внутренних трене-
ров, и ежегодные серии деловых игр «Брейн-
ринг», и конкурс видеороликов. Продолжит-
ся работа по обучению работников Общества 
в этом направлении.

Лилия КАЧАЛОВА 

ВРЕМЯ ПЕРВЫХ
2024 год для Оренбургского газоперерабатывающего завода особенный. Это время самых теплых воспоминаний о прошлом и смелых планов на будущее. 50-летие предприятие отпразднует 
29 июня — в годовщину подписания акта государственной приемочной комиссии. Но фактически золотой юбилей уже наступил…

В 19 часов 35 минут 4 февраля 1974 года газ 
Дедуровского месторождения впервые был 
подан на замерный пункт новенького, как го-
ворят, «с иголочки», газоперерабатывающе-
го завода. И с этого момента технологическая 
жизнь крупнейшего в Европе предприятия 
буквально закипела. В 2 часа ночи 5 февра-
ля был запущен процесс на установке очист-
ки и осушки сырого газа 1У-70. А через сут-
ки, образно говоря, «заработал конвейер»: за-
вод приступил к отгрузке готовой продукции. 
Первым потребителем стала Заинская ГРЭС, 
куда очищенный товарный газ поступил по 
газотранспортной системе. С тех пор техно-
логический процесс на заводе не прерывал-
ся ни на минуту.

Вместе с заводом 50-летие в этом году от-
мечает и цех № 1, в состав которого и вхо-
дит установка 1У-70. Именно здесь приобре-
тался необходимый опыт, «ковались» первые 
победы. Первопроходцы сегодня помогают 
молодому поколению газовиков полезны-
ми советами.

Александр Шкоряпкин до ухода на за-
служенный отдых трудился заместителем 
начальника цеха. После десяти лет работы 
на Салаватском нефтехимическом комби-
нате в 1972 году его пригласили на стройку 
Оренбургского ГПЗ. Сразу взялся за разра-
ботку документации и подбор кадров. Сро-
ки поджимали. Завод планировали пустить 
в конце 1973-го. В отдельные периоды на 
площадках работало более 10 тысяч чело-
век. Темпы были высокие. Энтузиазм и ини-
циатива подвигали людей к решению самых 
сложных задач. 

Пуск и ввод первой установки очистки га-
за проходил в январе 1974 года. Стояли тре-
скучие морозы. «Отказывали приборы авто-
матического контроля и регулирования, пере-
мерзали импульсные линии, размораживались 
трубопроводы обогрева, – вспоминает Алек-
сандр Иванович. – Неисправности устраня-
лись оперативно».

 «Шефы пусконаладки – французские 
специалисты – здорово помогали, – делит-

ся Александр Шкоряпкин. – Непривыкшие 
к нашим условиям, они приезжали на работу 
в туфлях. Осень, распутица. От автобусной 
остановки до проходной дорога, как болото. 
Пришлось одного месье переносить на себе, 
чтобы не промок».

 «Мы учились у нынешних ветеранов, пер-
вопроходцев, – делится старший оператор 
установки 3У-70 Анатолий Кулаков. – Я при-
шел на первую семидесятую 28 лет назад без 
опыта. Наставники помогли освоиться в про-
фессии. Время пролетало незаметно, работа-
ли дружно и слаженно».

«И сейчас так же, – добавляет машинист 
технологических насосов установки 1У-70 
Евгений Богомолов. – Коллеги с двух других 
родственных установок выручат в трудную 
минуту. Объединяет чувство гордости и по-
нимание значимости нашей работы для ре-
гиона и страны». 

Николай СВЕТЦОВ
Фото Евгения БУЛГАКОВА Александр Шкоряпкин

Работники цеха № 1 на производстве. 2023 годРабочие на строительстве цеха № 1. 1973 год
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В «ГАЗПРОМ» ИДУТ НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ
Праздник 23 Февраля в нашей стране давно уже приобрел статус общегосударственного! Каждый мужчина, находится ли он на боевом посту или 
занимается мирным делом, — прежде всего Защитник своей Родины. И каждый своим трудом вносит вклад в приумножение богатства и славы 
Отечества. В компании «Газпром переработка» руководители всех семи филиалов имеют прямое отношение к военной службе. Накануне 
праздника настоящих мужчин мы представляем вашему вниманию интервью с Андреем Дорощуком и Юрием Дегтевым, которые поделились 
воспоминаниями о службе в армии.

Юрий Дегтев, директор Сосногорского ГПЗ. 
Службу в рядах Советской армии проходил 
в космических войсках в городе Мирном  
Архангельской области.

– Юрий Леонидович, как Вы попали имен-
но в этот род войск?

– Прежде чем попасть в космические вой-
ска, я и понятия не имел, что такие суще-
ствуют. Даже о существовании запускаю-
щего космодрома Плесецк я тогда не знал. 
На распределительном пункте нас погрузи-
ли в поезд и повезли, куда именно – мы не 
знали, только после пересадки на станции 
Коноша стало понятно, что едем не на юг, 
а на север. Вышли из поезда – станция Пле-
сецкая. Дорога до космодрома и первое зна-
комство с ним.

– Каковы критерии отбора в эти войска?
– У «покупателей» (так негласно назы-

вают тех, кто проводит отбор новобран-
цев) были свои запросы и требования. 
Для прохождения службы в космических 

войсках необходимо наличие высшего 
или хотя бы среднего специального об-
разования, а также хорошей физической 
подготовки. Кроме того, важным усло-
вием было отсутствие судимости и при-
водов в милицию. Всем этим критериям 
я соответствовал.

– Как проходила Ваша служба?
– Служил я на самом северном космодро-

ме в мире – в Плесецке, с которым непосред-
ственно связано обеспечение космической 
независимости России. А космические вой-
ска – это, можно сказать, щит, который при-
крывает нашу страну. Моя военно-учетная 
специальность – старший механик ракет-но-
сителей аппаратов. Наше подразделение за-
нималось подготовкой и содержанием стар-
тового оборудования.

– На космодроме удалось познакомиться 
с суперсовременным оборудованием?

– Техника была довольно специфическая, 
такую я больше никогда не встречал. Однако 

сама школа обращения с техникой – привычка 
содержать ее в идеальном, исправном состо-
янии, чтоб она не подводила, – была пройде-
на от А до Я. И навыки эти остались со мной 
и по сей день.

– Юрий Леонидович, с каким настроени-
ем Вы вспоминаете службу в армии?

– Считаю, что служба в армии очень важ-
на для становления мужчины. За два года из 
пацанов выбивается дурь, ломается пред-
ставление о себе как о центре вселенной. Те-
бе очень доступно объясняют, что мир вокруг 
тебя не вертится. 

Кроме этого, появляется самостоятель-
ность: здесь тебе никто не постирает, кровать 
не заправит, церемониться с тобой не будет. 
Армия дисциплинирует, там четкий распоря-
док дня, режим. И физическая подготовка, ко-
нечно, на уровне. 

Я нисколько не жалею, что служил в армии 
и, как бы высокопарно ни звучало, отдал свой 
долг Родине. 

КРЕМЛЕВСКИЙ ПОЛК 
Призывник Андрей Дорощук мечтал попасть в ВДВ и даже начал заниматься парашютным спортом. Но жизнь распорядилась иначе: службу он нес в Кремлевском полку. Попасть в легендарную 
воинскую часть непросто, жесткий отбор проходят всего несколько десятков парней со всей страны. Почетному назначению предшествовали ряд медицинских комиссий и собеседований в военкомате. 
Но в детали новобранцев не посвящали, о том, какая им выпала честь, узнали уже на сборном пункте.

Вскоре начались будни в школе сержантов 
учебного центра Подмосковья. Проверочные 
мероприятия, собеседования, сдача нормати-
вов продолжались вплоть до принятия прися-
ги.  Затем – полугодовые интенсивные занятия, 
в том числе марш-броски, огневая подготовка, 
политзанятия, доскональное изучение большо-
го объема специальной информации. Тонкости 
ритуала почетного караула осваивались на точ-
ной копии фасадной части Мавзолея.

«Ребятам непросто давалось умение непод-
вижно, не моргая, простоять час на посту. Ме-
ня же готовили стать разводящим смены, осо-
бое внимание уделялось строевой подготовке. 
Думаю, что не раз прошел по плацу рассто-
яние до Луны и обратно строевым шагом, – 
с улыбкой вспоминает Андрей Борисович. – 
Новый, 1987 год встретил уже в своем пол-
ку. А 7 февраля впервые вышел на Пост № 1. 
В голове «стучало» – только бы не подвести! 
При смене караула нужно до секунды рассчи-
тать темп движения, чтобы сделать последний 
шаг точно перед боем курантов. Это считалось 
«высшим пилотажем», и мне всегда помогала 
интуиция, или, как говорили у нас в полку – 
«чуйка». Постепенно волнение проходит, но 
ощущение огромной ответственности оста-
ется с тобой навсегда».

Полк – визитная карточка страны. К обли-
ку солдат здесь относятся с большим трепетом, 
поневоле научишься наводить лоск! На подго-
товку к караулу выделяется час, за который не-
обходимо привести внешний вид в идеальное 
состояние и пройти тройную проверку. Кро-
ме службы у Мавзолея кремлевцы участвуют 
в различных торжественных мероприятиях: па-
радах, демонстрациях, встречах официальных 
лиц иностранных государств. Но этим их функ-
ции не ограничиваются. Кремлевский полк яв-
ляется частью федеральной службы со стату-
сом специального подразделения. Заступая на 
главный пост страны, военнослужащие «смо-
трят в оба» за обстановкой на Красной площа-
ди, они должны быть готовы к развитию лю-
бой ситуации, в том числе пресечь антиобще-
ственные проявления или провокации.

«Я служил в роте специального караула, 
которая обеспечивала охрану и оборону объ-
ектов Кремля и высших должностных лиц 
государства, для чего требовалась не только 
боевая, но и специальная политическая под-
готовка, в том числе знание множества ин-
струкций и документов. А еще помнить лица 
всех членов Политбюро, Совета министров, 
знать высший командный состав страны», – 
рассказывает Андрей Дорощук.

Специальная подготовка за годы служ-
бы сформировала у молодых ребят патри-
отизм и гражданскую позицию. Готовность 
отдать жизнь за выполнение боевых задач, 
понимание уровня ответственности объ-
единяло и усиливалось взаимовыручкой. 

Далеко не у всех в период перестройки 
в стране эти ценности вписывались в по-
вседневную жизнь.

Андрей Дорощук до сих пор испытыва-
ет ностальгию, бывая на Красной площади 
и вглядываясь в два «своих» окна казармы 
в здании Арсенала. «Я – счастливчик, моя 
жизнь сложилась интересно: освоил важную 
профессию, сменил место жительства, про-
шел трудовой путь от рабочего до руководите-
ля. Но службу в Кремлевском полку в полной 
мере оценил лишь спустя годы, она оставила 
неизгладимый след в моей жизни!» 

Беседовала 
Марина ЧУРИЛОВА 

Разводящий караула Андрей Дорощук (справа)
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МЫ — ЕДИНОЕ ЦЕЛОЕ!
Югра — древнее имя Северного Урала и побережья Северного Ледовитого океана. 
Даже от названий этих мест веет холодом. В таких суровых условиях очень важна взаимовыручка: 
будь то родственник, сосед или гость с «большой земли». 

В эпоху грандиозного освоения месторожде-
ний первопроходцы прибывали в суровый 
край, сменив красоту родных мест на долгие 
зимы, непроходимую тайгу и болота. Такие 
люди не боялись трудностей, всегда были го-

товы прийти на помощь и умели по настояще-
му дружить. Освоение Севера шло всем ми-
ром, плечом к плечу. 

Вот и на строительство первенца пере-
работки Югры – Завода по стабилизации 

конденсата – ехали жители всех союзных 
республик. У многих был опыт работы на 
перерабатывающих предприятиях, другим 
пришлось постигать тонкости нужных про-
фессий на месте. И сегодня, спустя 40 лет, 
заводчане дружно живут и работают на бла-
го страны. В знак этой многолетней дружбы 
профсоюзная организация Сургутского ЗСК 
подготовила корпоративный календарь, сим-

волизирующий общее дело многонациональ-
ной команды.

Костюмы разных народов представили 
участницы традиционного конкурса «Завод-
чанка». Двенадцать девушек в национальных 
нарядах создали теплые, эмоциональные об-
разы. Мы попросили заводчанок поделить-
ся мнением, какие они – женщины, живущие 
в Сургуте. 

8 МАРТА — ДВОЙНОЙ ПРАЗДНИК!
8 марта начальник планово-экономического отдела Сосногорского газоперерабатывающего 
завода Светлана Короткевич ежегодно отмечает двойной праздник, поскольку родилась 
в Международный женский день. 

Как подобает руководителю, Светлана Рудоль-
фовна увлекает всех своим примером: добива-
ется от каждого работника ответственного от-
ношения к труду и ко всему, что делает этот 
дружный коллектив вне работы. О ее даре пла-
нировать и руководить много говорят. Попро-
буйте что-нибудь сделать не в соответствии 
с методикой или не вовремя предоставить от-
чет. Не даром девиз отдела: «Правильно спла-
нировано – наполовину сделано!» А еще в отде-
ле говорят: «Работник ПЭО, как снайпер в ар-
мии, – никто его работу не видит, но в нужный 
момент он делает точный «выстрел».

Отдел живет интересной жизнью. В кол-
лективе царит особая атмосфера, когда вместе 
и работать, и отдыхать хорошо. Редко какое ме-
роприятие на заводе проходит без их участия. 
Организовать и провести в отделе «Поэтиче-
скую гостиную» и конкурс блинов на Масле-
ницу – легко! Подготовить торжественное ме-
роприятие для ветеранов завода «Поклонимся 
великим тем годам» и принять участие в кон-
курсе «Читать сердцем» – в первых рядах! На-
править членов коллектива для участия в спар-
такиаде «Газпром переработки» – надо значит 
надо. И в этом, несомненно, большая заслуга 
начальника отдела, который считает, что тру-
довой коллектив – это, по сути, вторая семья. 

А первая? Она там, где заканчивается про-
ходная и бурлит обычная человеческая жизнь…

Родилась Светлана в поселке Дутово Вук-
тыльского района в семье Рудольфа Петро-

вича и Музы Степановны Денисовых. Папа 
Светланы всегда занимал ответственные по-
сты, поэтому семья часто переезжала. Школ 
она поменяла много. В первый класс Све-
та пошла в поселке Вис, училась и в ухтин-
ской школе № 18, а выпускалась из школы 
№ 19 Сосногорска. Училась практически на 
одни пятерки.

Профессию выбрала по примеру папы – вы-
пускника Высшей партийной школы по эко-
номике. По окончании Сыктывкарского го-
сударственного университета Светлана стала 
дипломированным экономистом по специаль-
ности «Планирование промышленности». По-
сле вуза Светлану направили на Сосногорский 
газоперерабатывающий завод, и с тех пор он 
стал для нее особой страницей жизни. Сегод-
ня это уже не страница, а целая книга. Судьба 
крепко связала ее с заводом, сделав его по-на-
стоящему родным. И вот уже более 30 лет эта 
связь только крепнет.

У Светланы Рудольфовны разнообразные 
увлечения – лоскутное шитье и вязание, да-
ча и спорт. 

Работа – это огромная часть жизни, но все 
же далеко не вся жизнь. У Светланы Рудоль-
фовны прекрасная семья. Выросли и выбрали 
свою дорогу в жизни сыновья Сергей и Ан-
дрей. Перед ними был пример родителей, ко-
торые своим трудом доказали: чтобы мечты 
сбывались, надо много и хорошо работать. 
Светлана Рудольфовна считает, что в жизни 

главное – уметь дружить и заботиться о лю-
дях, благодаря этому наша героиня собрала 
вокруг себя верных друзей, проверенных вре-
менем, и любящих родных. 

«Отмечать два праздника в один день я уже 
привыкла. С детства повелось, что это – мой 
день! Всегда собираемся всей семьей. С само-

го утра поздравления с разных концов страны, 
где находятся мои родные, друзья, однокурс-
ники, коллеги, в том числе и бывшие. Особен-
но приятно, что это всегда выходной!» – при-
знается героиня. 

Елена ДУМБУРОВИЧ 

«Сургутянки оптимистичны и трудолюбивы, а самое глав-
ное – неравнодушны. Мы умеем жить насыщенной, полно-
ценной жизнью даже в суровом климате».
Марина САМСОНОШВИЛИ, экономист отдела  
сбыта

«Сургутянки всегда отличались независимым характером, 
решительностью, умением постоять за себя. И мы все раз-
ные, многие приехали на Север вместе с семьей и считают 
наш город малой родиной».
Полина РЫЛОВА, подсобный рабочий цеха отгрузки  
готовой продукции 

«Женщины Сургута очень красивые. Они успевают не толь-
ко работать, но и следить за собой, всегда быть ухоженны-
ми и нарядными. Мы стараемся «держать марку».
Алина ДЗЮБА, заведующая архивом группы  
документационного обеспечения
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ТАКИЕ СОЛНЕЧНЫЕ САМСОНОВЫ
Ожидается, что через полгода увидит свет книга «Родословная моей семьи». Ее пишет Сергей Самсонов, ведущий инженер-конструктор Оренбургского газоперерабатывающего завода. А материалы 
для нее он по крупицам собирает в церквях, архивах, учреждениях. За семь лет он уже «добрался» до седьмого поколения.

«Во мне кровь моих предков, и я должен знать 
историю своего рода», – подчеркивает Сергей.

Этот фолиант он обязательно подарит сво-
им родителям к значимым для них праздни-
кам – очередной годовщине со дня создания 

семьи и Самсонову дню, который приходит-
ся на 10 июля.

Еще в юности Сергей увлекался историей 
и даже планировал связать с ней свою жизнь. 
Но судьба распорядилась иначе.

За его плечами учеба в станкостроитель-
ном техникуме, затем он получил высшее 
образование по специальности «Техноло-
гия машиностроения». После окончания ву-
за 20 июля 2000 года устроился на Оренбург-
ский машзавод, а уже на следующий день по-
знакомился с красавицей-коллегой Наталь ей. 
Работа молодого инженера была связана с се-
кретной документацией, которую ему выда-
вала будущая супруга. Стали общаться: про-
гулки под луной, походы в кино. Так дружба 
переросла в любовь. Свадьбу сыграли ровно 
через год – в годовщину знакомства и день 
рождения Сергея.

В 2002 году Сергей устроился работать 
в проектно-конструкторское бюро Оренбург-
ского ГПЗ, параллельно оканчивал учебу 
в РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина по 
специальности «Оборудование нефтегазопе-
реработки».

Получение второго диплома о высшем об-
разовании едва ли не совпало с рождением 
в семье Самсоновых долгожданной дочери 
Елизаветы. Сейчас она учится на факульте-
те иностранных языков. Вторая дочка – Ан-
гелина – на пять лет младше, увлекается ди-
зайном. Маше – девять лет, она спортсменка. 
Уже третий год участвует и даже выигрыва-
ет турниры по самбо. Но, конечно, как любой 
отец, Сергей мечтал о сыне. Ярослав, что в 
переводе значит «солнцеславящий», родился 

полтора года назад. Мальчуган и правда сол-
нечный – блондин.

Для Самсонова в жизни нет ничего важнее 
семьи. Главное – сохранять теплые, довери-
тельные отношения и, конечно же, внимание.

«Помню, как однажды 8 Марта я пришел 
домой с двумя букетами тюльпанов, которые 
подарил жене и Лизе. Ангелина, которой тог-
да было всего три годика, расплакалась. Тог-
да я понял, что даже столь юная особа – тоже 
женщина. Я исправил ситуацию – вернулся 
в магазин за третьим букетом. Счастью доч-
ки не было предела. С тех пор я покупаю цве-
ты не букетами, а целыми охапками», – рас-
сказывает Сергей.

Конечно, как и в любой семье, у Самсоно-
вых случаются конфликты. Особенно когда 
дети взрослеют.

«Воспитание детей всегда накладывает на 
родителей высокую ответственность. Это дей-
ствительно сложно. Но мы научились справ-
ляться с трудностями. Важно при этом сохра-
нять уважение, любовь», – считает Наталья.

Для Самсоновых главное – всегда быть вме-
сте, рядом. В кино или театр – вместе, на при-
роду – вместе, на море – вместе.

На нашу просьбу продолжить фразу 
«Счастливая семья это – …» Самсоновы не 
раздумывая отвечают: «Мы!» 

Беседовал Сергей КАЛИНЧУК 

СЧАСТЛИВАЯ СЕМЬЯ — ЭТО ДЕТИ
Герой нашего рассказа — Андрей Бойко, ведущий инженер отдела по переработке углеводородного сырья, папа троих сыновей и одной дочки. На вопрос, что самое главное в семье, Андрей Николаевич 
смеясь отвечает: «Конечно, папа!» 

– Андрей Николаевич, расскажите, как 
образовалась Ваша семья?

– Наша семья больше 10 лет назад жила 
в Сургуте, а потом, как и многие другие из 
«Переработки», переехала в Санкт-Петербург. 
Причем с переездом связана забавная история. 

Я работал на Сургутском ЗСК, жена труди-
лась в другой организации. И вот жену при-
гласили на должность эколога в «Газпром  
переработку», офис которой как раз в это вре-
мя планировали переводить в культурную сто-
лицу. Предложение супруга вынесла на семей-
ный совет. А так как Санкт-Петербург всегда 
рассматривался нами как город, где нам бы хо-
телось жить, то план был одобрен всеми чле-
нами семьи. Однако судьба внесла свои кор-
рективы, как говорится, человек предполага-
ет, Бог располагает. И буквально сразу после 

домашнего совета мы узнали, что ждем вто-
рого ребенка. В итоге в администрацию ком-
пании устроился я, и в Питер поехал обустра-
иваться один. А уже вслед за мной и жена с 
мальчишками приехала. А здесь уже в марте 
2022 года у нас родились Михаил и Полина 
– двойняшки, получается, первые настоящие 
петербуржцы в семье.

– Говорят, желание иметь большую се-
мью закладывается в детстве, важную роль 
играет пример семьи, в которой рос чело-
век. Верно ли это в Вашем случае?

– Я единственный ребенок в семье, у же-
ны только брат. Получается, теория не верна. 
Да мы, честно говоря, и не планировали заво-
дить четверых детей. В самом начале отноше-
ний выяснили, что и я, и жена хотим максимум 
двух. Так появился Александр, сейчас ему во-

семь лет, а потом Павел, ему четыре года. И ког-
да план был уже выполнен, решили, что семья 
будет еще счастливее с третьим ребенком, тем 
более нам явно не хватало девочки. «Пошли» 
за третьим, и тут нежданно-негаданно выяс-
нилось, что сразу и за четвертым. Такого мы 
никак не ожидали – я очень обрадовался, а вот 
жена некоторое время пребывала в шоке. Но 
главное – наши ожидания оправдались – с по-
явлением Полины и Михаила мы действитель-
но стали еще дружнее и счастливее. 

– Как строится распорядок вашего дня? 
Кто в семье за что отвечает? Есть ли чет-
кое разделение обязанностей?

– На самом деле все стараемся делать так, 
чтобы было максимально комфортно всем 
членам семьи. Утром сборы детей в школу 
и в садик – общая задача, развести их – также 

вместе, забрать – кому удобнее и сподручнее. 
Домашние дела обычно делятся так – я на го-
товке, жена на стирке и уборке, старший сын 
уже старается помогать, в том числе и с млад-
шими детьми – может присмотреть, если надо. 
Конечно, такое распределение – это не догма, 
ведь в семье главное – уважение, взаимопо-
нимание и поддержка – и если это помнить, 
то и конфликтов в семье не будет, тем более 
из-за домашних обязанностей.

– Как Вы проводите время с семьей, ког-
да у всех ее членов есть свободное время?

– Вообще, у нас, конечно, все члены семьи 
очень занятые – мама с папой работают, у де-
тей – школа, садик, кружки и секции. Мы ста-
раемся в каждом ребенке развивать индивиду-
альность и учитывать интересы каждого. Поэ-
тому старший у нас робототехникой занимается, 
средний – плаванием, младшие пока без допол-
нительной нагрузки, но у них все впереди. В вы-
ходные же мы все вместе выходим на прогулки, 
сейчас это самый любимый вид отдыха для нас.

– Поделитесь Вашим мнением – на ка-
ком фундаменте строится крепкая семья?

– Мне кажется, что у каждой семьи своя 
история и свои особенности. В нашей папа – 
это стабильность, материальное благополучие, 
защита и опора, мама отвечает за домашний 
уют, хорошее настроение, мир и спокойствие. 
В общем, все, как и на заре человечества – 
мужчина – добытчик, женщина – хранитель-
ница очага. Это не рецепт счастья для всех, 
но это рецепт нашего счастья.

Беседовала 
Лариса КОБЛИК 

СЧАСТЛИВАЯ СЕМЬЯ — ЭТО…
Редакция нашей газеты задалась вопросом: как можно объединить в одну историю два праздника — 23 Февраля и 8 Марта? Ведь рассказать хочется и о настоящих мужчинах — защитниках, оплоте 
и надежности, и о женщинах — хранительницах домашнего очага, олицетворяющих собой нежность, любовь, внимание и уют… Ответ пришел сам собой. Именно такие лучшие на свете мужчины 
и женщины — самые любимые папы и мамы — создают дружные, счастливые и большие семьи, которым мы и посвящаем наш праздничный материал. Помимо всего прочего, мы спросили у наших 
героев, что же для них означает «счастливая семья».
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СУПЕРПАПА + СУПЕРМАМА = СУПЕРСЕМЬЯ
Валерий Алексеевич Щукин работает на Сосногорском ГПЗ электромонтером линейных сооружений телефонной связи и радиофикации. Его супруга Лариса Владимировна 31 год отдала заводу, сейчас 
находится на пенсии. Они воспитывают девять детей, в том числе ребенка с инвалидностью, и считают семью приоритетом своей жизни.

Валерий Алексеевич, трудолюбивый и хозяй-
ственный, – настоящая опора супруге и детям, 
любит готовить, победитель районного конкур-
са «Суперпапа». Лариса Владимировна возглав-
ляет женский клуб общения «Рябинушка», яв-
ляется членом Ассоциации многодетных семей 
Сосногорского района и инициатор создания 
Сосногорской ассоциации матерей, имеющих 
детей с инвалидностью. За достойное воспита-
ние детей у Щукиных много благодарностей. 
Несколько лет назад семья стала лауреатом сна-
чала премии правительства Республики Коми, 
а потом и победителем всероссийского конкур-

са «Семья года». Несколько вопросов мы зада-
ли маме большой семьи.

– Лариса Владимировна, как Вы познако-
мились с Вашим мужем?

– Это настоящая романтическая история. 
Я жила уже здесь, в Сосногорске, а он прие-
хал из Синдора к нашей общей знакомой, куда 
по воле случая пришла и я. Как ни банально 
звучит, но это была любовь с первого взгля-
да, потому что в конце вечера Валерий ска-
зал мне: «Пойдем домой! Домой к нам». Вот 
так мы и сошлись. В этом году 6 марта будет 
23 года нашей семейной жизни.

– Расскажите, пожалуйста, немного 
о своей семье.

– У меня девять детей. Старшие – Наталья, 
Татьяна и Александр – живут уже отдельно, 
у них свои семьи, и я уже семь раз бабуш-
ка. Наталье 36 лет, она тренер по адаптивной 
физкультуре. Татьяна младше сестры на три 
года, домохозяйка, воспитывает детей. Алек-
сандру только исполнилось 28 лет. Даниилу – 
22, живет в Санкт-Петербурге. Андрей – осо-
бенный ребенок, ему 20 лет, занимается спор-
том. Давид на три года младше его, а Никита 
у нас учится в 9-м классе, хорошист. Млад-

шие Николай и Алена учатся в 6-м классе. Так 
как мы живем в частном доме, то дети всег-
да при деле.

– Трудно ли это – воспитывать девять 
детей?

– Если я скажу, что нет, это будет лукавством. 
Конечно, трудно. Но приятно трудно. Было не-
легко в силу того, что у меня не хватало опыта, 
поэтому нам с мужем приходилось все самим 
пробовать, делать ошибки, учиться. Мы всегда 
старались и стараемся поддерживать детей во 
всех их начинаниях – будь то поход с классом 
или посещение музея, выступление детей на 
сцене Дома культуры или конкурс творческих 
работ. В 2023 году младшие дети стали участ-
никами мастер-классов, которые проводили 
в «Газпром переработке». Теперь их рисунки 
украшают страницы корпоративного календа-
ря, а сам он занял почетное место в нашем доме.

– Как распределены домашние дела и обя-
занности?

– Мне очень помогает муж, все домашние 
дела мы делаем вместе, у нас нет четкого рас-
пределения обязанностей. Не могу я – сделает 
он, не сделал он – сделаю я, все взаимосвяза-
но и с большой поддержкой с обеих сторон. 
У нас гармония и единство. Да и дети очень 
помогают по дому, по хозяйству.

– Продолжите фразу «Счастливая се-
мья – это…»

– Счастливая семья – это когда вы слушаете 
друг друга и поддерживаете в любых ситуаци-
ях. Это совместная работа над своим счастьем. 

«Какое счастье жить на свете, когда я в ми-
ре не одна. Когда душа теплом согрета и за 
спиной стоит Семья». 

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ — ЭТО НЕПРОСТО
Владимир Богач, электромонтер по ремонту и обслуживанию электрооборудования Управления по транспортировке жидких углеводородов, рассказал о своей большой семье.

– Владимир Сергеевич, расскажите, как 
Вы познакомились с будущей женой.

 – Встретились в компании общих друзей, 
сразу друг другу понравились, естественно, 
стали больше общаться. А через полгода ме-
ня призвали в армию, Юля дождалась меня. 
Через год после службы мы поженились и у 
нас родился первый ребенок.

– Вы изначально планировали большую 
семью?

 – Я сам из многодетной семьи, у меня два 
брата. Нас, мальчишек, мама воспитывала од-
на. С женой еще до замужества решили, что у 
нас будет большая семья, потому что мы очень 
любим детей. Да, это нелегко, но все трудности 
дети компенсируют своими улыбками. У нас 
пока их четверо, но хотим хотя бы еще двоих.

– Сегодня большая семья – это редкость, 
как Вы считаете, нужно ли в стране раз-
вивать институт семьи? 

– Однозначно да. Россию нельзя предста-
вить без больших крепких семей, это ос-
нова основ. Мне очень хочется, чтобы нас 
становилось все больше. Сейчас государ-
ство реализует политику, направленную на 
всестороннюю поддержку многодетных се-
мей, это и система льгот и субсидий, и со-
здание максимально благоприятных усло-
вий для развития института семьи. И это 
очень важно, ведь ни для кого не секрет, 
что самые острые проблемные вопросы для 
любой многодетной семьи – это финансо-
вый и жилищный. 

– Владимир Сергеевич, знаю, что Вы лю-
бите спорт. А дети разделяют Ваше хобби?

 – Любовь к спорту мы стараемся приви-
вать с детства. Старший сын Сергей занима-
ется плаванием пять лет, у него уже 3-й взрос-
лый разряд. Старшая дочь Валерия сначала ув-
лекалась танцами и спортивной гимнастикой, 

но из-за нехватки времени выбрала гимнасти-
ку, и у нее тоже 3-й взрослый разряд. Млад-
ший сын Дима сначала занимался спортив-
ной гимнастикой, но потом полюбил плава-
ние. А самая младшая – Мирослава – ходит 
на танцы, но как исполнится четыре года, от-
дадим на спортивную гимнастику. Дети ре-
гулярно сдают ГТО, а мы с женой стараемся 
участвовать в городских соревнованиях. Вре-
мени только хватает не всегда.

– Есть ли у вас семейные традиции?
 – Конечно, у нас много своих традиций и 

устоев. Все праздники у нас принято отме-
чать в кругу семьи, раз в месяц мы все вме-
сте готовим домашнюю пиццу, а еще обо-
жаем настольные игры. Есть и свои банные 
традиции – с младшим сыном каждые вы-
ходные я хожу в общественную баню, а ког-
да ездим на природу с семьей, с собой берем 
походную баню.

– Владимир Сергеевич, расскажите, 
пожалуйста, как Вы оказались на Севе-
ре и сколько лет уже работаете в УТЖУ?

– Я родился в Когалыме, можно сказать – 
местный житель. Мне здесь очень нравится, 
даже несмотря на суровые погодные условия. 
Я уезжал отсюда только на год, когда служил 
в армии, вообще не хочу покидать эти места. 
А в УТЖУ работаю уже 10 лет и, в принци-
пе, всем доволен. Бывают, конечно, трудно-
сти, но это же работа, они меняются на счаст-
ливые моменты.

– Продолжите, пожалуйста, фразу 
«Счастливая семья – это…»

– Это крепкая семья, где мама, папа и де-
ти понимают друг друга и готовы поддер-
жать в любую минуту, и чем больше семья, 
тем лучше. 

Беседовал Альберт ХИСМАТУЛЛИН 
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ЧЕРЕЗ ГОДЫ, ЧЕРЕЗ РАССТОЯНИЯ
Астраханскому ГПЗ почти сорок лет. За десятилетия здесь сменилось не одно поколение газовиков. К сожалению, многие факты и судьбы канули безвозвратно в историю. На заводе более 23 лет 
трудился человек, который собирал и бережно хранил фотографии, газетные вырезки и истории коллег, стараясь зафиксировать даты и события.

Виктор Спиридонов приехал в Дирекцию по 
строительству газоперерабатывающего завода 
в ноябре 1983 года. Вокруг только аксарайские 
пески и первые колышки для будущего ком-
плекса. Здесь шла масштабная стройка стра-
ны и требовала полной отдачи сил.

Виктор Михайлович принимал участие в 
комплектации, строительстве, монтаже уста-
новок производства № 3, где был начальни-
ком с 1985 по 1986 г. Также работал главным 
инженером, заместителем директора завода, 
начальником производственного отдела заво-
да до выхода на пенсию в 2007 году.

 Даже находясь на заслуженном отдыхе, 
Виктор Михайлович продолжал собирать 
исторические материалы о заводе, вплоть до 
2019 года. Архив лег в основу книги «Перво-
проходцы», которую автор уже дважды пере-
издавал на собственные средства.

У ветерана труда и почетного работника га-
зовой промышленности осталась мечта, что-
бы на родном предприятии был музей. Пер-
вый вклад в его создание сделал сам Виктор 
Михайлович. Он передал в дар заводу более 

400 наименований архивных материалов по 
летописи предприятия.

«Выражаю огромную благодарность Вик-
тору Михайловичу, который все эти годы 
скрупулезно документировал и собирал ин-
формацию. Попробуем создать свой музей, 
чтобы сохранить и показать будущим поко-
лениям развитие одного из крупнейших фи-
лиалов компании», – сказал заместитель ди-
ректора Михаил Артемьев.

Пенсионера пригласили на предприятие, 
где состоялась церемония передачи архива 
и вручение экземпляров книги работникам. 
Для Виктора Михайловича организовали экс-
курсию на производственные объекты, в том 
числе и те, которые возводились при его не-
посредственном участии.

Радость от встречи с коллегами, воспоми-
нания и слова признательности в адрес орга-
низаторов. Вот такой насыщенный день слу-
чился в жизни человека, который на пенсии 
уже 17 лет.

Наталья ЩЕПАЛИНА 

ПРАЗДНИК СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ
27 января — особая дата для «Газпром переработки», центральный офис которой расположен в Санкт-Петербурге. В этот день 80 лет назад 
в результате Ленинградско-Новгородской стратегической наступательной операции немецкие войска под Ленинградом были 
окончательно разгромлены.

Ежегодно сотрудники компании поздравля-
ют ветеранов войны, участвуют в различных 
патриотических акциях и концертах. В этом 
году при поддержке Общества на Дворцо-
вой площади Санкт-Петербурга состоялось 
грандиозное мероприятие, посвященное 
праздничной дате. Горожанам и гостям Се-
верной столицы была представлена экспо-
зиция военной ретротехники, реконструк-
ции и интер активные площадки, полевые 
кухни, военное фотоателье и многое дру-
гое. В театрализованном концерте «Блока-
да. Помнить вечно» участие приняли более 
150 артистов – они прочитали стихи и ис-
полнили песни военных лет. С композиция-
ми «Баллада о красках» и «Пора в путь-до-
рогу» на сцене выступил Олег Кудрявцев, 
лауреат корпоративного фестиваля ПАО 
«Газпром» «Факел», специалист службы по 

связям с общественностью и СМИ «Газпром 
переработки». Оба номера сопровождались 
трогательными видеоинсталляциями и бы-
ли тепло встречены публикой.

«Газпром переработка» заботится и о быв-
ших сотрудницах Оренбургского газоперера-
батывающего завода Людмиле Малиной и Ма-
рине Воробейкиной, которые в юном возрасте 
оказались во вражеском кольце. 27 января со-
трудники предприятия навестили бывших кол-
лег дома. Они поздравили ветеранов с Днем 
полного снятия блокады Ленинграда и пода-
рили цветы.

«Все сегодня поздравляют с праздником. 
Вот и президент прислал открытку, прият-
но», – поделилась, встречая гостей, Людми-
ла Николаевна.

Она с горечью вспоминала, как в годы вой-
ны теряла близких и друзей. Как не по-детски 

трудилась ради победы. Людмила Николаевна 
уже в 13 лет научилась ремонтировать авто-
мобили, которые ходили через Ладожское озе-
ро. Выжила благодаря тяжелой работе и про-
довольственной карточке. В годы войны она 
потеряла родителей и брата. В Оренбуржье 
Людмила Малина приехала в пятидесятых 
годах на освоение целинных земель. На га-
зоперерабатывающем заводе до пенсии тру-
дилась в водоцехе.

Семью Марины Воробейкиной в Оренбург 
эвакуировали вскоре после того, как Ленин-
град был окружен фашистами. Здесь Марина 
Сергеевна получила образование и трудилась. 
На пенсию ушла, отработав много лет началь-
ником отдела организации труда и заработной 
платы на Оренбургском ГПЗ.

Сергей КАЛИНЧУК 

Михаил Артемьев и Виктор Спиридонов

Олег Кудрявцев на выступлении

Марина Воробейкина всегда рада гостямЛюдмила Николаевна Малина


